

RESUMEN

RESUMEN

Perfil social

DESIGUALDADES SOCIALES EN LA CIUDAD DE BARCELONA.

Barcelona, como muchas otras ciudades, tiene una población asentada en unos territorios bien diferenciados histórica, cultural y económicamente. Analizar la ciudad como un todo no nos permitirá detectar situaciones de necesidad, subdesarrollo, pobreza, etc. La eterna dialéctica norte-sur, centro periferia, este-oeste como expresión constante de desigualdades sociales también se da en la ciudad de Barcelona.

El presente trabajo es un intento de desvelar desequilibrios sociales existentes entre los individuos que habitan en los diferentes territorios de la ciudad, desequilibrios referidos a diversas esferas de la realidad social. Para ello, se han utilizado 13 indicadores y se analizan los 30 barrios históricos de la ciudad.

Por último, y con el objeto de crear un instrumento útil para la toma de decisiones, la planificación, la programación y la intervención en materia de Bienestar Social, se ha construido un índice sintético de desigualdades sociales que aglutina y sintetiza información referida a la salud, el trabajo y la educación. Los resultados se expresan en una escala de razón, cuestión ésta que permite evidenciar desequilibrios y conocer su magnitud.

Radiografía

CONDICIONES DE VIDA Y VALORES DE LOS JÓVENES DE BARCELONA

La radiografía de los jóvenes de Barcelona es fruto del análisis de una encuesta que realizó ICB, S.A., por encargo del Ayuntamiento de Barcelona, a finales de 1992 entre 1.200 jóvenes barceloneses de edades comprendidas entre los 15 y los 25 años. Describe los aspectos que constituyen la vida cotidiana de los jóvenes y analiza las actitudes de éstos ante la realidad social.

El estudio pone de relieve los aspectos más característicos de esta generación que creció con la democracia, que ha conocido importantes cambios políticos y sociales, y ha vivido la expansión económica de nuestro país y la posterior recesión. Los jóvenes de hoy disponen de más y mejores posibilidades para su desarrollo personal y social, pero encuentran muchas dificultades a la hora de encontrar un trabajo que les de autonomía económica.

A través del estudio se observa cómo los jóvenes escogen los estudios como la mejor vía para la inserción social y profesional; que les importan la familia, los amigos y las relaciones afectivas por encima de todo que se muestran abiertos a la realidad que les rodea y preocupados por los problemas sociales. Los jóvenes se manifiestan realistas y pragmáticos en aquellos aspectos que tienen que ver con su futuro, se muestran progresistas respecto de los valores consensuados socialmente (los derechos humanos, la protec-

ción de la naturaleza, la igualdad de oportunidad para hombres y mujeres) y tolerantes respecto aquellos aspectos que tienen que ver con la privacidad y la libertad individual. A pesar de sus preocupaciones sociales, la política no acapara su interés y se muestran críticos ante sus aspectos formales.

El estudio muestra algunos factores que ayudan a comprender la heterogeneidad que caracteriza a la juventud: la edad que los posiciona de forma diferente ante la realidad, las desigualdades de género, especialmente en lo que se refiere a las condiciones de trabajo, y también características socio-económicas, culturales e ideológicas que explica la diversidad de actitudes y valores

Dossier

LA SALUD EN BARCELONA

El conocimiento y la vigilancia activa de las enfermedades y fenómenos que afectan, la salud de los ciudadanos es una actividad principal del Área de Salud Pública del Ayuntamiento. Cada año se elabora un Informe sobre el Estado de salud de la ciudad y en este artículo, basado en el Informe de 1992, se resumen y sintetizan los principales indicadores referidos a mortalidad general e infantil, esperanza de vida y años potenciales de vida perdidos. El Informe recoge, también, la evolución reciente de problemas de la salud con la SIDA, las drogodependencias o los accidentes. El artículo acaba con la comparación entre indicadores de mortalidad, recursos sanitarios y situación socioeconómica en los diferentes barrios de Barcelona.

DESIGUALDADES DE MORTALIDAD EN LOS BARRIOS DE BARCELONA Y SU RELACIÓN CON INDICADORES SOCIO-ECONÓMICOS

En el Instituto Municipal de la Salud se viene desarrollando desde hace algunos años una línea de investigación entorno a la mortalidad en la ciudad de Barcelona. El objetivo de este trabajo es describir las desigualdades observadas en la distribución de la mortalidad en los distintos barrios de la ciudad durante los años 1983-89, así como su relación con algunos indicadores socio-económicos correspondientes a los distintos territorios. Los barrios en los que aparece una mortalidad más elevada, menos esperanza de vida y que, por tanto, se encuentran en peor situación de Montjuïc, los cuatro barrios del distrito de Ciutat Vella (Barceloneta, Parc, Gòtic i Raval), y Ciutat Meridiana, Bon Pastor, Vallvidrera y Poble Sec.

Al relacionar la mortalidad con los indicadores socio-económicos de los barrios destaca que en aquellos lugares en los que se da más paro, más analfabetismo, y mayor antigüedad en los vehículos, también aparece un aumento de la mortalidad y una disminución de la esperanza de vida. Por el contrario en aquellos barrios en los que se da un mayor nivel de vida y poder

Summary

adquisitivo (un mayor consumo de teléfono, más potencia de los vehículos, más valor del suelo y de las superficies construidas) hay menos mortalidad y una esperanza de vida más alta.

Estos datos confirman la idea de que en los barrios más deprimidos socio-económicamente hay una mayor mortalidad y la esperanza de vida es más baja, justo a la inversa de lo que pasa en los barrios bienestantes.

LA SALUD LABORAL EN BARCELONA

El riesgo para la salud asociado al ambiente laboral se transforma con la evolución del trabajo. La automatización de los procesos peligrosos y la sustitución de sustancias, materias y tecnologías, han significado una notable mejora de las condiciones y del ambiente de trabajo, pero también pueden comportar la aparición de nuevos y desconocidos riesgos. En lo que se refiere a la contaminación del ambiente de trabajo, la problemática actual se centra en la multiexposición a bajas concentraciones de diversos agentes químicos, pero continúan siendo importante la exposición a algunos riesgos clásicos de la higiene industrial (ruido, etc.). Por otra parte, cada día preocupa más el riesgo psico-social relacionado con la organización del trabajo.

Para analizar la evolución de los nuevos y viejos problemas de salud laboral el artículo analiza los datos provenientes de diferentes fuentes. Los riesgos laborales percibidos por los trabajadores fueron estudiados en 1990 mediante la técnica delphi entre 273 delegados sindicales, de los once sectores económicos más importantes de la ciudad. La salud percibida por los trabajadores y los trastornos crónicos prevalentes se analizaron a partir de la Encuesta de Salud de Barcelona de 1986. Se utilizaron también los datos provenientes de los servicios sanitarios, noventa mil altas hospitalarias correspondientes a tres hospitales de Barcelona durante un año y los documentos de baja laboral emitidos por médicos de cabecera.

Finalmente se estudia la mortalidad por accidente laboral, traumático y no traumático, durante el trienio 1988-1990 y también la información proveniente de un estudio realizado sobre las urgencias hospitalarias para conocer la incidencia de los accidentes de trabajo.

EL SIDA EN BARCELONA: PROBLEMAS Y PERSPECTIVAS

La aparición del SIDA ha provocado un cambio en la tendencia constante a la mejora de la salud en la ciudad de Barcelona. el SIDA no es una enfermedad más, se trata de una enfermedad endémica, una infección potencialmente prevenible para la cual actualmente no existen más que tratamientos paliativos. Por sus características, el SIDA supone un reto para el sistema sanitario y para la sociedad en general. Los datos que aporta el seguimiento continuado de la enfermedad, ponen de manifiesto su gravedad y orientan sobre su impacto en determinados colectivos. Hasta finales de 1993

se habían detectado en Barcelona 3.369 casos de SIDA, de los cuales 2.375 correspondían a residentes de la ciudad, el 61% de los cuales habían muerto. La incidencia, es decir, los casos nuevos, han aumentado espectacularmente entre 1984 (7 casos) y 1990 (427 casos), presentando una tendencia a la estabilización en los últimos años, mientras que la mortalidad ha ido en aumento. En Barcelona la infección por el virus de inmunodeficiencia humana (VIH) se relaciona con mayor frecuencia con personas que constituyen el 51% de los enfermos. También afecta, por ahora, a más hombres, el 83% de los afectados, frente a un 17% de mujeres.

El artículo señala como objetivo principal la mejora del conocimiento, la prevención y el control del SIDA en la ciudad, manteniendo siempre una respuesta activa y solidaria. Asimismo, apunta una serie de prioridades para la acción, en el ámbito de los servicios públicos municipales.

INVESTIGACIONES Y DESARROLLO DE PROGRAMAS DE SALUD PÚBLICA. PUBLICACIONES E INFORMES.

El artículo ofrece, agrupadas por líneas de investigación, las principales publicaciones que durante los últimos años se han llevado a cabo desde el Instituto Municipal de la Salud del Ayuntamiento de Barcelona. El Instituto no es, en principio, una agencia de investigación, aunque en él se realizan actividades de esta índole y ha sido, además, introductor de múltiples innovaciones en el campo de la salud pública. Las líneas de investigación que agrupan las investigaciones, son las siguientes: desarrollo de indicadores de mortalidad, desarrollo del sistema de información sobre drogodependencias, encuesta de salud de Barcelona, indicadores sanitarios para áreas pequeñas, mortalidad perinatal, defectos congénitos, otras enfermedades transmisibles, vigilancia y control de la tuberculosis, vigilancia del sida, inmigración, accidentes de tráfico y otras causas externas, salud laboral, cobertura vacunal, intervenciones comunitarias, intervenciones desde la atención primaria, promoción de estilos de vida saludables en la escuela, alimentación y caries entre escolares, ayuda mutua y autocuidado de la salud.

Monografías

LAS MUJERES Y EL USO DEL TIEMPO EN BARCELONA.

La incorporación de las mujeres en la vida productiva y los cambios sociales que se están produciendo en este ámbito están muy relacionados con la organización del ámbito de lo privado, donde las mujeres siguen asumiendo la mayor parte del trabajo reproductivo, siendo habitual que tengan que hacer frente a una doble jornada. Los proyectos de cambios del tiempo iniciados en otros países, sobretudo en Italia, pretenden reorganizar el tiempo

de la ciudad para hacer más posible la redistribución del trabajo doméstico y su compaginación con el trabajo productivo. Este estudio analiza, en uno de los barrios más populares de Barcelona (Sants) cuáles son los horarios practicados por comercios y servicios y también, de forma cualitativa, cuál es la organización del tiempo de sus habitantes y el grado de coincidencia entre la oferta y la demanda.

REDES DE SOPORTE SOCIAL EN LA POBLACIÓN DEL BARRIO DEL CASC ANTIC DE BARCELONA

Desde el Centro de Servicios Sociales del barrio del Casc Antic de Barcelona se realizó una investigación sobre las relaciones, más o menos formales, que se establecen entre los vecinos para resolver los problemas de los habitantes de uno de los barrios más deprimidos de la ciudad de Barcelona.

Se partía de la constatación de que muchos usuarios que utilizaban los servicios públicos, recibían también ayudas tanto de particulares, vecinos y comerciantes, como de entidades cívicas y sociales. Se pretendía tener un conocimiento suficiente de la dinámica de la comunidad a la hora de resolver sus propios problemas, saber de que forma se realizaba el soporte social y cómo se distribuía entre los habitantes del barrio, y analizar la función de las entidades sociales, con el objetivo de poder potenciar las redes de ayuda desde el Centro de Servicios Sociales.

El estudio pone de manifiesto el grado de necesidad social y económica en la que viven los habitantes del barrio, pero también el alto grado de solidaridad y ayuda mutua existente entre los vecinos. Muchos de los entrevistados reconocen haber pasado dificultades (39,8%), muchos manifiestan conocer a personas que han pasado dificultades (42%) y más de la mitad reconocen también haber ayudado a personas necesitadas del barrio. La ayuda es generalmente de tipo material, pero también se da apoyo emocional, orientación e información. El estudio describe el perfil de las personas que ayudan espontáneamente, entre las que destacan las mujeres de mediana edad. También pone de manifiesto la importancia de las asociaciones y entidades cívicas y sociales que actúan en el barrio.

SOBRE LA INMIGRACIÓN: EXTRANJEROS Y NACIONALIZADOS EN BARCELONA.

En esta monografía, elaborada por el Departamento de Estadística del Ayuntamiento de Barcelona, se hace un primer análisis de la composición y de la estructura del colectivo de extranjeros residentes en la ciudad que están empadronados. En dicho trabajo el concepto de extranjero comprende a los residentes nacidos en el extranjero, independientemente de que su nacionalidad sea española o extranjera, y los residentes nacidos en España con nacionalidad extranjera, colectivo que en su conjunto no supera el 3,2% de la po-

blación de la ciudad. Al tratarse de población empadronada, no están contemplados en el análisis los extranjeros que no tienen su situación regularizada, lo cual impide una aproximación global al fenómeno de la inmigración.

La fuente de información estadística utilizada ha sido el Padrón de habitantes de Barcelona de 1991, del que se ha realizado una explotación estadística de las variables lugar de nacimiento y nacionalidad que luego se han relacionado con las variables sexo, edad, nivel de instrucción y distrito de residencia, para poder configurar el perfil característico de cada uno de los diferentes colectivos analizados.

El estudio aborda, el primer lugar, el análisis de las características socio-demográficas del total de extranjeros y su distribución territorial en el conjunto de la ciudad. En segundo lugar se analizan los datos del colectivo de residentes con nacionalidad extranjera y, finalmente, se profundiza en las características de los grupos de extranjeros más numerosos, atendiendo a su lugar de origen, por países y continentes.

El colectivo estudiado proviene básicamente de Europa y América, en partes iguales, y concretamente de países de la CEE y de la América Latina, siendo los grupos más numerosos los provenientes de Francia y Argentina. Cabe destacar el tercer lugar asumido por Marruecos, que representa el 72% del total de extranjeros provenientes de África y entre los cuáles hay un porcentaje importante de nacionalizados. El resto se compone de países europeos y latinoamericanos, y de otros países entre los que destaca Filipinas.

INTEGRACIÓN LABORAL DE PERSONAS CON DISMINUCIÓN EN LA EMPRESA PRIVADA.

El Instituto Municipal de Disminuidos del Ayuntamiento de Barcelona encargó un estudio sobre la actitud de las empresas privadas respecto la contratación de personas con disminución, que tenía por objeto, por una parte, detectar el grado de aceptación y no discriminación de las empresas y, por otra, conocer la situación dentro de éstas de las personas con discapacidades.

El estudio se ha basado en la administración de un cuestionario y de una ficha de observación a 734 empresas. De su análisis se desprende que sólo un 20,4% de éstas tiene contratadas personas que sufren alguna disminución, el 50,4% no se ha planteado esta posibilidad y un 19,8% se lo ha planteado pero aún no lo ha hecho. Los puestos de trabajo que ocupan responden fundamentalmente a tareas de administración y producción. Para las empresas la experiencia de integración de personas con disminución es altamente positiva y se muestran satisfechas de su grado de productividad y de adaptación social.

Por otra parte el estudio detecta la existencia de barreras arquitectónicas, tanto en la accesibilidad exterior como en la movilidad interior, que dificultan la plena integración de éste colectivo.

EVOLUCIÓN DE LA RENDA MÍNIMA DE INSERCIÓN EN BARCELONA

En 1990 se creó en Cataluña la Renta Mínima de Inserción, una de las prestaciones sociales más importante en la lucha contra la pobreza. El Programa está destinado a ayudar a las personas que no tienen los medios suficientes para atender las necesidades básicas de la vida en nuestra sociedad, y combina las prestaciones económicas con medidas de formación, educación y atención psico-social. El presente artículo presenta los datos de los primeros años de aplicación de este servicio social en la ciudad de Barcelona: desde 1990 hasta finales de 1993 se tramitaron en Barcelona 2.571 expedientes. Se analizan las características de los demandantes, estructura familiar, nivel de estudios, edades y características socio-laborales.

LA POBREZA EN BARCELONA

El estudio de la pobreza en la ciudad de Barcelona es el resultado del análisis de los datos de las 848 encuestas correspondientes a la ciudad de Barcelona, de las 3000 realizadas para la elaboración del Mapa de Pobreza en Cataluña llevado a cabo en los años 1988-1989, mediante la cofinanciación del departamento de Bienestar Social de la Generalitat de Catalunya y la Comunidad Europea, en el marco de los programas europeos de lucha contra la pobreza.

El informe señala que la renta media por familia en la ciudad de Barcelona (190.698 pesetas al mes por hogar) es superior a la de Cataluña (168.458 pesetas/mes) y a la de ciudades de su entorno. También, pone de relieve la desigualdad que aparece en la distribución de las rentas dentro de la misma ciudad, de forma que mientras el 10% de familias con menos ingresos acumulan sólo un 2,14% de la renta y tienen una renta media de 41.621 ptes/mes, el 10% de las familias con mayor nivel económico acumulan el 25,71% y mantienen una renta media de 495.041 ptas/mes.

El estudio destaca la situación de extrema necesidad en la que vive un 9,6% de las familias barcelonesas cuyas rentas se hallan por debajo del límite de pobreza y describe las características de éstas familias, en lo que se refiere a la edad, situación laboral y niveles de instrucción de los cabezas de familia. Entre éstos aparece un importante núcleo de personas en situación de paro o

que trabajan en los sectores menos cualificados, pero también se encuentra un significativo grupo de personas mayores jubiladas.

Referencias

LIBRO VERDE SOBRE LA POLÍTICA SOCIAL EUROPEA

La Comisión Europea, a través de la Dirección General de Empleo, Relaciones industriales y asuntos sociales, ha elaborado un Libro Verde, con el objetivo de suscitar un amplio debate sobre el papel de la política social en la Unión Europea, después del Tratado de Maastricht. En este artículo se resumen los principales contenidos del Libro: la primera parte que recoge los avances comunitarios en el terreno legislativo, la financiación social y la cooperación transnacional. La segunda parte analiza los principales retos del futuro, entre los que destacan el aumento del paro, los cambios demográficos y el envejecimiento de la población, el aumento de la exclusión social y la pobreza y la dificultad de los fondos públicos para hacer frente a las nuevas demandas, sobre todo en el terreno de la sanidad. El tercer apartado del Libro sugiere algunas líneas para afrontar con éxito los retos mencionados, con propuestas de mejora del mercado de trabajo, inversión en recursos humanos, refuerzo del diálogo social, etc. El Libro acaba con 65 preguntas sobre muchos de estos temas para ayudar a suscitar y ordenar el debate.

LOS ESTUDIOS SOBRE JUVENTUD

Se recogen una selección de monografías y artículos de revista, publicados durante 1993, que tienen en común el tema de la juventud. La bibliografía incluye tanto trabajos teóricos como otros que se refieren a salud, trabajo, educación, servicios sociales y ocio de los jóvenes. Además, se referencian experiencias, en materia juvenil, de diversas ciudades o geográficas concretas, especialmente europeas. Para elaborar esta bibliografía se han consultado las siguientes bases de datos: ACOMPLINE/URBALINE, BOOKS IN PRINT, ERIC, SOCIOLOGICAL ABSTRACTS y ISBN. Para el ámbito español, además del ISBN, se han consultado catálogos de diversas bibliotecas.